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AYUNTAMIENTO^"M'EN^&^ ~" SERVICIO DE PARQUES, JARDINES

£ INFRAESTRUCTURAS VERDES

MESA DE DIÁLOGO DEL BOSQUE DE LOS ZARAGOZANOS

En la ciudad de Zaragoza, siendo las 12:35h, del día 08 de septiembre de 2022, en las
oficinas del Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras Verdes, del Ayuntamiento de
Zaragoza, sitas en la Plaza Europa 1-3, se reúnen presencialmente, los asistentes que a
continuación se relacionan, previa convocatoria efectuada de forma legal por Ecodes, para la
celebración de una reunión informativa sobre las actuaciones que se llevarán a cabo en los
próximos meses, en el marco de la Mesa de Diálogo del Bosque de los Zaragozanos (en adelante
MDBZ.)

1. PARTICIPANTES

Presidente de la Mesa:

• D. Francisco Bergua, Jefe del Departamento de Ecología Urbana y Economía Circular del
Ayuntamiento de Zaragoza (en adelante A.Z)

Asistentes:

1. Da. Montserrat Hernández (Jefa de Desarrollo Estratégico del Servicio de Parques,
Jardines e Infraestructuras Verdes del A.Z. y Coordinadora del Proyecto delBZ)

2. D. Víctor Vinuales (Ecodes)
3. D. Pablo Barrenechea (Ecodes)
4. D. Mariano Blasco (Alcalde de Garrapinillos)
5. Da. Tamara Marzo ( Servicio de Medio Ambiente y Sostenibilidad del A.Z)
6. D. Luis Tirado (SEO/BirdLife)
7. Da. María Pilar Béseos (Hortal del Canal)
8. D. Juan Valiente (Asociación Distrito Sur)
9. D. Luis Estrada (Federación Aragonesa de Montañismo)
10.D. Alfonso González (Colegio Oficial de Ingenieros de Montes en Aragón: COIMA y

Asociación de Colegios .Profesionales de Aragón: COPA)
11. D. Jesús Ruíz (Grupo Ecologista )
12. D. Constancio Navarro (Unidad Vecinal de Cesaraugusta)
13. Da. Pilar Gómez (Cepyme)
14. D. Juan Barriuso ( Universidad de Zaragoza)
15. D. Javier Jarque ( Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras Verdes del A.Z.)
16. D. Raúl Chueca ( Junta Vecinal Sur)

Secretaria:

• Da. Mirian Bartolomé Pascual (Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras Verdes del
A.Z)

2. ORDEN DEL DÍA: EXPOSICIÓN DEL PROYECTO CAMPOS DE CANAL
1. Presentación de las próximas actuaciones y nuevos espacios incluidos en le proyecto.

(documentación facilitada a la Mesa por medios electrónicos)

2. Aportaciones de los miembros de la Mesa.



Toma la palabra Montserrat Hernández (A.Z.)

Comunica a los miembros Mesa que se trata de una sesión informativa, para dar a conocer
los proyectos de las próximas actuaciones y la incorporación del nuevos espacios de
intervención. Se explica brevemente el proyecto del BZ, para las nuevas incorporaciones a
la MDBZ.

• Se indica que los miembros de la mesa pueden hacer aportaciones a los proyectos
presentados, en la oficina del BZ o directamente en el Servicio.

• Se indica a los miembros de la MDBZ se han incorporado al proyecto de Campos del
Canal las aportaciones de la reunión anterior.

1.-ACTUACIONES EN EL BOSQUE MEDITERRÁNEO.

En los próximos meses se actuará en las zonas de bosque mediterráneo.
• Peñaflor (27 ha) se continua con las plantaciones que comenzaron el año pasado. La

densidad media por hectárea es 1000 árboles, donde 60% son árboles y el 40% son
arbustos, sin aporte extra de agua ya que no existe sistema de riego.

• La Plana (9 ha) se comenzará la plantación, previa autorización del INAGA por tratarse de
una zona protegida. Las actuaciones se realizarán con escolares en colaboración con el
Servicio de Educación Ambiental.

• Garrapinillos (6 ha aproximadamente) se pretende incluir la participación de asociaciones,
de entidades ciudadanas y vecinos del barrio. Se trata de una intervención diferente con
mayor participación social. Mariano Blasco ratifica la información presentada a la MDBZ y
que esta abierto a la participación de cualquier persona que este interesada.

• Jarandín (7 ha en la zona de Gallego) se realizó la mayor parte de la plantación el año
pasado y queda una pequeño espacio de aproximadamente 1ha-2ha que se plantará esta
temporada. Esta plantación se realiza con el Servicio de Bomberos y otras entidades.

• Campo de maniobras de San Gregorio (500 ha) se ha firmado un convenio con el
Ministerio de Defensa y se ha seleccionado una zona de actuación mas pequeña de 42 ha,
fuera de la zona protegida, para que no se vea alterada ecológicamente. Luis Tirado hacer
referencia al rocin. Indica que se trata de una especie protegida en peligro de extinción y
que se ve afectado por la alteración de los espacios.

Toma la palabra Luis Tirado: indica que en las zonas de Garrapinillos y la Plana, se ha realizado
una propuesta para introducir leguminosas, con la finalidad de restaurar el ecosistema, ya que es
una buena fuente de alimentos para invertebrados.

2.-ACTUACIONES EN ESPACIOS DE OPORTUNIDADES

Se pueden definir como espacios calificados de ZONAS VERDES según el Plan General de
Ordenación Urbana del A.Z., pero que por distintos motivos no se han ejecutado y donde
administrativamente es viable intervenir. En estos momentos se esta rediseñando la web del
proyecto, ampliando la información e incluyendo cartografía detallada donde se reflejen todos los
espacios de oportunidades que han sido incluidos en el proyecto del BZ. El objetivo es que todos
los barrios cuenten con espacios de oportunidades urbanos, para favorecer el reverdecimiento de
la ciudad.

• Zona próxima al Parque de la paz: Se comenzó la plantación el año pasado, se esta
instalando un sistema de riego de apoyo, para combatir las altas temperaturas,debido a
que ha habido algunas bajas por las alta temperaturas de este verano.

• Dos espacios en el Actur: (proyecto todavía en preparación) se presentarán a la MDBZ
mas adelante. Se comenzará la plantación este año.

• Miralbueno y Picarral Se presentan las memorias a los miembros de la MDBZ por medios
electrónicos
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3.-APORTACIONES DE LA MIEMBROS DE LA MDBZ:

Toma la palabra Víctor Viñuales: alude a la preocupación generalizada por el incremento de las
temperaturas de este verano. Montserrat Hernández explica el concepto de "Refugios climáticos",
que se crean con el objetivo de reverdecer la ciudad. Indica la existencia de una Estrategia de
Neutralidad Climática del A.Z. en línea con el objetivo de la Unión Europea para el año 2050 (que
supone el compromiso de bajar las emisiones o eliminarlas). Zaragoza se ha comprometido a
alcanzarlo el 2030. Para ello es necesario implantar una serie de medidas, entre las que se
incluye la plantación de 4.500 alcorques vacíos en la ciudad para armar la ciudad, dentro de la
estrategia "Zero Emisiones para 2030" del A.Z. Esta actuación se lleva en paralelo al proyecto BZ.

Jesús Ruiz pregunta si se están realizando estos proyectos para la plantación de alcorques.
Montserrat Hernández indica que si, y que el proyecto se lleva realizando desde hace 3 años, por
los técnicos del Servicio y que se va a proceder a la plantación próximamente.

Fran Bergua ratifica lo expuesto y indica la dificultad de compatibilizar el reverdecimiento de la
ciudad con otros proyectos municipales que son ajenos a Servicio de Parques, Jardines e
Infraestructura Verde, en clave de renaturalización y se alude al desabastecimiento en los viveros
del material vegetal.

Víctor Viñuales alude al antiguo diseño de las ciudades con plazas duras, con predominio del
hormigón y con pocos elementos vegetales, y la necesidad de un reciclaje del urbanismo. Fran
Bergua apunta que en el ámbito local existe una mayor colaboración y empatía en el ámbito
ambiental. Juan Barriuso indica que la sociedad esta realmente preocupada por las altas
temperaturas y corrobora la importancia de armar las ciudades con la plantación de alcorques
vacíos. Constancio Navarro indica que el mundo de la arquitectura esta ya muy concienciado con
el cambio climático.

Toma la palabra Luis Tirado: indica que existe una sensación de que el proyecto del BZ sólo
puede realizarse en zona pública y apunta la idea de dar la posibilidad de participar a propietarios
de los terrenos privados en el proyecto, colaborando de modo sencillo, por ejemplo plantando
solamente arbustos, y que el proyecto no se centre solamente en arbolado. Incide en que estas
actuaciones ademas de ser sencillas son compatibles con la utilización posterior de esos terrenos.
Mariano Blasco indica la necesidad de concienciar al hortelano, porque con la mecanización de
las agricultura se han perdido los arboles frutales de las fincas agrícolas. Víctor Viñuales señala la
gran pérdida de árboles frutales en el entorno agrario y la necesidad pedagógica para recuperar
este entorno agrario. Manuel Blasco añade que además las parcelas son cada vez más grandes.
Luis Tirado apunta a la existencia de inspecciones de linderos por satélite y que conllevan
expropiaciones y penalizaciones a los agricultores. Como solución propone que los linderos fueran
terreno frutal, de modo que a la vez se garantice que el hortelano no tenga otros problemas con
otras administraciones.

Toma la palabra Constancio Navarro: hace referencia a los terrenos de cesión obligatoria de
acuerdo con la legislación urbanística. Propone indagar terrenos de cesión obligatoria en los
polígonos industriales de Zaragoza, que son de titularidad pública, para incluirlos en el proyecto.
En relación al espacio de oportunidades de Miralbueno solicita aclaraciones en cuanto a la
ejecución de la zona por parte del A.Z. María Pilar Béseos señala que corresponde al terreno de la
acequia que había allí hace 50 años y que quedó sin ejecutar.

Toma la palabra Alfonso González: pregunta por los criterios de plantación y se toma en cuenta
los criterios de los ciudadanos (sugerencias, propuestas o demandas) a la hora de elegir y
priorizar unas zonas sobre otras para la plantación de los espacios de oportunidades urbanos.
Montserrat Hernández indica que se trata de espacios de actuación no urgente pero sin ejecutar ,
donde esta previsto llevar a cabo actuaciones de manera mas o menos equilibrada, en los



distintos barrios de la ciudad y que se aprovecha este proyecto para renovarlos, reverdecerlos y
embellecer así la ciudad. Alfonso González indica que estaría interesado en conocer cuales son
esos espacios (públicos y privados) e insiste en la posibilidad de que se establezcan algunos
criterios de prioridad: superficie, propiedad, nivel de degradación, ubicación, facilidad de acceso y
de restauración, disponibilidad de los vecinos para colaboraren las actuaciones...

Toma la palabra Jesús Ruíz: solicita que la documentación se envía con mayor antelación para
hacer las aportaciones con más tiempo. Se abre un pequeño debate sobre las herbáceas y
especies arbustivas seleccionadas y consulta sobre el criterio elegido por no ser autóctonas. Fran
Bergua hace referencia a las limitaciones de los viveros y pide que ponga por escrito los
comentarios anteriores para que sean estudiadas por el Servicio. Aclara el concepto de
naturalización de la ciudad, que no pretende traer el monte dentro de Zaragoza, ya que la ciudad
es un terreno hostil para la vegetación en general, sino de poner el verde en el centro de la
administración y la gobernanza de la ciudad. Montserrat señala la idoneidad de la composición de
semillas silvestres que ha propuesto Cándido Gálvez que se elabora para cada espacio "ad hoc".
Se debate sobre la naturalización de los espacios, el uso de las especies autóctonas, el aumento
de las temperaturas, limitaciones de suministro de los viveros y la degradación que presentan
algunos terrenos objeto del proyecto Se propone invitar a expertos en viveros para conocer el
tema de primera mano.

Toma la palabra Juan Valiente: presenta un proyecto vecinal del Distrito Sur, realizado por 38
voluntarios en la zona de Valdespartera, con financiación totalmente vecinal. La plantación se ha
llevado a cabo con especies arbustivas autóctona y con especies arbóreas principalmente con
pino, encina y ciprés, y algunos frutales. Las especies proceden de vivero forestal, y se da apoyo
de riego el primer año. La plantación realizada es de 1200 árboles y el A.Z. ha facilitado el
suministro de agua de depósitos cercanos. Se apunta que esta experiencia abre la conciencia al
reciclaje y al consumo responsable. María Pilar Béseos señala que es una oportunidad de
retomar el contacto con la naturaleza. La Mesa felicita la iniciativa presentada por el Distrito Sur.

Toma la palabra Fran Bergua: felicita al Distrito Sur por la labor desarrollada a través de este
proyecto vecinal, señala que coincide totalmente con el espíritu del BZ y agradece la actitud de
colaboración y de entendimiento con el A.Z.

Cierra la sesión Víctor Viñuales: pone de manifiesto la inquietud ciudadana por reverdecer la
ciudad tras el verano tan duro que hemos pasado y apunta la necesidad de aprovechar la suma
de talentos que tenemos en el marco de la MDBZ.

En Zaragoza, siendo las 14:15 horas del jueves 08 de septiembre de 2022


